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ЗВОНКИЕ  И   ГЛУХИЕ  СОГЛАСНЫЕ 

В русском языке большинство звонких согласных имеет соответствующие глухие пары. 

Нельзя допускать смешения звонких и глухих согласных, т.к. это может привести к 

изменению смысла, например: 

[б-п]: бой - пой  

[в-ф]: ваза - фаза 

[д-т]: дом - том 

[з-с]: Зоя - соя 

[ж-ш]: жар - шар 

[г-к]: гид - кит 

     Только глухие согласные : ч, щ, ц, х 

     Только звонкие согласные : л, м, н, р, й. 

                                      

ОГЛУШЕНИЕ  И  ОЗВОНЧЕНИЕ  СОГЛАСНЫХ 

Звонкие согласные оглушаются в следующих позициях: 

1. в конце слова: дуб [ дуп] 

2. перед глухими согласными: сказка  [ска?скъ]. 

Глухие согласные перед звонкими также становятся звонкими: сбор  [збор], сдал  

[здал]. 

Перед звонкими   л, м, н, р, в  глухие согласные не озвончаются: [с]лово, 

[т]мин, о[т]нас, [с]разу, [с]вами, о[т]вас. 

 

В этой связи следует обратить внимание на произношение некоторых 

предлогов, например, в, с, от: 

предлог в оглушается перед глухими согласными, а перед звонкими и перед 

гласными произносится как в . Например:  [ф]саду, [ф]шкафу. Но: [в]окно, [в] Москву, 

[в] лес. 

предлог с никогда не озвончается перед  [в]  и сонорными [л, м, н, р, j ] : [с]вами, 

[с]Марией, [с]нами, [с]Розой, [с]лампой, [с]Яковом. 

в предлоге  от  [т] никогда не озвончается перед  в и сонорными согласными: 

o[т]вас, о[т]нас, о[т]мамы, о[т]Ларисы. 
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В русских приставках на з (из-, раз-, низ-, воз-, без-, чрез-, через-) перед 

звонкими согласными пишется и произносится з, а перед глухими с ( раздел, раскол). 

…................................ 

Упражнение 1. Слушайте, следите за произношением [б-п]. 

Ба-ба, па-па, бо-бо, бу-бу, бы-бы, пы-пы; ба-бо-бу-бы, па-по-пу-пы; ба-па, бо-по, бу-пу, 

бы-пы, бал-пал, балка-палка, бой-пой, бот-пот, борт-порт, батон-потом, был-пыл, бар-

пар, бил-пил, браво-право, столбы-столпы. 

 

Упражнение 2. Слушайте, повторяйте, следите за произношением [д-т]. 

Да-да, та-та, до-до, то-то, ду-ду, ту-ту, ды-ды, ты-ты; да-та, до-то, ду-ту, ды-ты, дам-

там, дом-том, Дон-тон, дуб-туп, доска-тоска, дело-тело, дочка-точка. 

 

Упражнение 3. Слушайте, следите за произношением. 

От воды, от Вислы, от ветра, от вас, от вина, идѐт Валя, едут вместе, дует ветер, над 

столом, под стол, вот дом, цветут розы, идут дети, с горы. 

 

Упражнение 4. Слушайте, повторяйте, различайте [з-с]. 

Злой-слой, зуд-суд, зуп-суп, завет-совет, забор-собор, зов-сов, Розы-росы. 

 

Упражнение 5. Читайте предложения. Не смешивайте звуки [з-с]. Следите за 

произношением предлогов. 

                          Вот московский завод. Он выпускает станки. Я завтра сдаю экзамен по 

                          испанскому языку. Суп из рыбы. Роса слабая. Мы с другом из Пскова. 

                          Много забот. Солнце слева. Поеду с вами из дома.  

 

Упражнение 6. Слушайте, повторяйте, следите за артикуляцией [в-ф]. 

Ва-ва, во-во, ву-ву, вы-вы, фа-фа, фо-фо, фу-фу, фы-фы; ва-во-ву-вы, фа-фо-фу-фы; во-

фа, фо-фо, ву-фу, вы-фы, ваза-фаза, влага-флага, вон-фон, вера-сфера, зову-софу. 
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Упражнение 7. Слушайте, повторяйте, следите за произношением сочетания  тв, дв. 

                            а). Твой, бритва, творог, творческий, твѐрдый, клятва, жертва, раствор. 

                            б). Два, двух, двое, двор, дворец, подводный, под водой. 

 

Упражнение 8. Слушайте, повторяйте, следите за произношением предлога в. 

                            В окно, в осло, в армии, в Артек, в углу, в Уругвай, в Иран, в играх. 

 

Упражнение 9. Слушайте, повторяйте. Сопоставьте произношение предлога в перед 

                             звонкими и глухими согласными. 

                            В банк — в парк, в город — в край, в дом — в том, в зал — в саду. 

 

Упражнение 10. Слушайте. Обратите внимание на произношение предлога в в 

следующих позициях.                        

а)  В вагон, в вазу, в воду, в воздух. 

б)  В форму, в фойе, в феврале, в фартуке, в футляре. 

 

Упражнение 11. Слушайте, повторяйте. Правильно произносите предлог в перед 

сонорными [л, н, м, р]. 

В лесу, в лодку, в норы, в Ростов, в Москву, в мороз, в магазин, в Мурманск. 

 

Упражнение 12. Слушайте, повторяйте, следите за оглушением согласных [б, в, г, д, з]  

                             в конце слова. 

                             [б-п] - зуб, дуб, гриб, клуб, столб, способ. 

                             [в-ф] - ров, плов, кров, рукав, зов, лев, сев. 

                             [г-к] -  луг, круг, друг, рог, слог, мог, вдруг, снег, каталог, диалог. 

                             [д-т]  - град, род, год, суд, обед, пруд, вид, сад, народ, доклад, запад. 

                             [з-с ] - глаз, груз, мороз, колхоз, прогноз, образ, анализ, союз, алмаз. 

. 
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Упражнение 13. Слушайте, повторяйте, следите за оглушением согласных [б, в, д, з, г]  

                             в середине слова. 

 [б-п] - трубка, пробка, робко, абсурд, юбка, обсудил, обход, удыбка. 

 [в-ф] - травка, завтра, ловко, ставка, головка, вторник, вспыхнул, второй. 

 [д-т] - лодка, сладко,  подписал, загадка, редко. 

 [з-с] - сказка, узко, близко, резко, мозг. 

 [г-к] - остригся, улѐгся. 

 [г-х] - легко, мягко, лѐгкий, мягкий. 

 

Упражнение 14. Прослушайте  и прочитайте предложения. Следите за оглушением  

                            согласных. 

Трубка брата. У входа лавка. Во вторник экзамен. Мягкая травка. Загадка трудна. 

Завтра обсудим план. Это сказка. Лѐгкая улыбка. Лодка близко. Повтори правило. Вход 

закрыт. Скользкая дорога. Робкий стук. Сладкий вкус. Подписка на газеты. Узкая юбка. 

Завтра вторник. Вспыхнул газ. 

 

Упражнение 15. Слушайте, повторяйте. 

Сдал, сбор, сборник, сбросил, сдул, сбыт, сбывать, сблизился, сделал, отдел, сделка, 

просьба, косьба, молотьба, отдых, сбор-спор, сдал-стал, отбор-отпор, сборник-спорный, 

сбросим-спросим. 

 

Упражнение 16. Читайте предложения, следите за произношением звонких и глухих, а 

также за редукцией гласных [а, о]. 

 

У Зои соя. Мука из сои. Розы в вазе. Батон хлеба. Вот дуб. Вкусный плод. Тот плот. 

Красные розы в росе. Суп готов. Суп и масло. Зубы белы. Студенты идут в зал слушать 

доклад.Сима приедет зимой с сыном. Вот дом. Вот Том. Он с вами. Свет горит. Здесь 

все свои. Соловей запел. Заботливая мама. Мы с братом  летим в Омск. Вот фото. На 

фото два автобуса. Пойду во двор. В саду прохладно. Сладкий плов. Вид красив. 

Лѐгкий вопрос. Трудный год. Короткий рукав. Прыгай в воду сразу. 
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МЯГКИЕ  и  ТВЕРДЫЕ  СОГЛАСНЫЕ 

(ОБЩАЯ  ХАРАКТЕРИСТИКА ) 

В русском языке большинство согласных могут быть твѐрдыми и мягкими 

(парными по твѐрдости – мягкости), например: 

[б-б’ ]: был-бил 

 [п-п’]: пост-пѐс 

 [в-в’]: вол-вѐл 

 [ф-ф’]: форма-ферма 

 [м-м’]: мал-мял 

 [д-д’]: дым-Дима 

 [т-т’]: том-Тѐма 

 [н-н’]: ныл-Нил 

[л-л’]: лук-люк 

 [з-з’]: козы-Зина 

 [с-с’]: сад-сядем 

 [р-р’]: рад-ряд 

 [г-г’]: год-гид 

 [к-к’]: кот-кеды 

 [х-х’]: холм-хитрый 

 

 

Только твѐрдые согласные  [ж, ш, ц ] - жук, шуба, цирк. 

Только мягкие согласные  [ч’ , щ’ , j ] - май, чай, щука. 

Смягчение согласных происходит в результате подъѐма средней части спинки 

языка к твѐрдому нѐбу. В транскрипции мягкость согласных обозначается специальным 

знаком, например, мал- мял  [мал — м’ал] . На письме  мягкость согласных выражается 

при помощи букв  е, и, я, ю, ѐ, ь. 

Выделяются следующие позиции для отработки артикуляции мягких согласных: 

1)    Перед гласными Е, Ё, Ю, Я, И: мел, мил, мял, мѐл, Камю  [м’ел, м’ил, м’ал, м’ол, 

кΛм’у]. 

2)     В абсолютном конце слова: конь, лось, кровь, корь  [кон’ , лос’ , кроф’ , кор’] . 

3)  Перед мягкими согласными: свинья, коньки, гость [свин’jа, кΛн’к’и, гос’т’]. Случаи 

смягчения согласных в словах типа гость, жизнь на письме никак не обозначается и 

называется ассимилятивной мягкостью, т.к. смягчение согласного происходит в силу 

ассимиляции, когда последующий мягкий звук влияет на предшествующий. 

4)    Мягкость согласных в абсолютном конце слова (мать) и перед согласными (горько, 

братья, кончик) является характерной особенностью фонетической системы русского 

языка. Правильная артикуляция является необходимой, т.к. в отдельных случаях 

ошибки в произношении могут привести к нарушению смысла. Сравните: угол-уголь, 

одет-одеть, полка-полька, горка-горько и т.д. 

 

СОГЛАСНЫЕ   [н’, д’, т’]  В АБСОЛЮТНОМ КОНЦЕ СЛОВА,  

ПЕРЕД  ГЛАСНЫМИ  [а, у]  И  ПЕРЕД СОГЛАСНЫМИ 

 

     При произношении  н, д, т  кончик языка прикасается не к альвеолам, а к верхним 

зубам. Артикуляция д, т сопровождается свистящим призвуком, который возникает 

вследствие того, что размыкание затвора между передней частью языка и зубами 
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происходит не мгновенно, а с некоторой задержкой, при этом  образуется небольшая 

щель. От трения выдыхаемого воздуха о края этой щели и возникает такой призвук: 

тетя  [т’от’ъ] , [д’ад’ъ] . Однако, звуки  [т’, д’] нельзя произносить как аффрикаты  [ц, 

д’з’]. 

Упражнение 1. Слушайте, повторяйте. 

Тот-тоть, мот-моть, сот-соть, зот-зоть, дот-доть, гот-готь, кот-коть, хот-хоть, бот-боть, 

пот-поть, вот-воть, нить, путь, знать, горсть, суть, хоть, смерть, кость, ртуть, кровать, 

локоть, грудь, будь, кладь, снедь, гладь, тетрадь, очередь. 

 

Упражнение 2. Слушайте, сопоставьте значение слов: 3. лицо и инфинитив.  

Стоят-стоять, решит-решить, строит-строить, помнит-помнить, ездит-ездить, 

выполнит-выполнить, говорит-говорить, бросит-бросить, ответит-ответить, простит-

простить.  

 

Упражнение 3. Слушайте, повторяйте.  

Нон-нонь, мон-монь, сон-сонь, зон-зонь, дон-донь, тон-тонь, гон-гонь, кон-конь, хон-

хонь, бон-бонь, пон-понь, грань, конь, лань, дань, встань, огонь, лунь, дунь. 

 

Упражнение 4. Прочитайте предложения, правильно произносите [н’, т’]. 

Вот конь. Славный путь. Дунь в огонь. Гладь озера. Моя кровать. Встань. Вот лань.Брат 

бросит курить. Не надо просить. 

 

Упражнение 5. Слушайте, повторяйте, следите за артикуляцией [н’, д’, т’] перед 

гласными [а, у]. 

Ня, ню, дю, тя, тю; Нюра, гоню, няня, снял, Ваня, баня; дядя, дюна, дятел, Дюма, дюйм; 

тюк, костюм, тянут. 

 

Упражнение 6. Дайте в транскрипции следующие слова:  

Путь, грудь, огонь, тьма, снял, костюм, гоню. 

 

Упражнение 7. Произнесите слова, следите за мягкостью согласных в исходе слов. 
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Мать, кровать, кость, локоть, брать, сядь, власть, тетрадь, смерть, грусть, нить, грудь, 

сеть, путь, ненависть, повесть, пропасть, медь, скатерть, конь, встань, лунь, дань, огонь, 

лань, грань, июнь. 

 

Упражнение 8. Прочитайте предложения. Сопоставьте произношение выделенных 

слов. 

Не надо так говорить.- Он говорит с братом. Тебе нужно бросить курить. Отец много 

курит, он скоро бросит курить. Вам не решить этот вопрос. - Его решит Анна. Здесь 

есть вода. - Он ест. Шест длинный. - Шесть книг. Надо простить Ваню. - Он не простит. 

Сад зелѐный. - Сядь со мной. Фильм снят. - Нужно снять пальто. 

 

Упражнение 9. Слушайте, повторяйте. 

Са-ся, су-сю, за-зя, зу-зю, ба-бя, бу-бю, па-пя, пу-пю, ма-мя, му-мю, ся-сю, зя-зю, бя-

бю, пя-пю, мя-мю, ва-вя, во-ву-вю, фа-фя, фо-фу-фю, ва-вю. Сядь, взять, сюда, ребята, 

бюро, изюбр, пять, опять, пюре, мять, вялый. 

 

Упражнение 10. Прослушайте и повторите слова, следите за мягкостью и оглушением 

согласных. 

Рысь, высь, лось, запись, здесь, весь, сквозь, князь, голубь, прорубь, выпь, кровь, обувь, 

морковь, свекровь, любовь, семь, восемь. 

 [м – м’]  

 

Уронила Мила мыло, 

Мишку мылом не домыла.  

 

Много света – много хлеба, 

Много воды – много травы. 

 

[ф – ф’]  

 

Федя полез за конфетой в буфет. 

Факт, что в буфете не будет конфет. 

 

У Фани – фуфайка, 

У Феди – туфли.  

 

[б – б’]  

 

Белый снег. Белый мел.  

Белый сахар тоже бел.  

А вот белка не бела, 

Белой даже не была.  

 

Бык бодается с быком, 

Убегает все кругом. 

Береги, бегун, бока 

От бодливого быка.  

[т – т’]  

 

Тигр – он страшный зверь, но всѐ же 

Тихим тигр бывает тоже. 

Тигр бывает тих с тигрицей, 

Так как сам еѐ боится.  

 

Каковы батьки-матки, таковы и дитятки.  
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[п – п’]  

 

- Расскажи мне про покупки. 

- Про какие про покупки? 

- Про покупки, про покупки, 

Про покупочки мои.  

 

У пеньков опять пять опят.  

 

Переливать из пустого в порожнее.  

 

[д – д’]  

 

Дятел дерево долбит, 

День-деньской кору дробит. 

Дятел лечит древний дуб. 

Добрый дятел дубу люб. 

 

Дед Додон в дуду дудел, 

Димку дед дудой задел.  

 

 

[в – в’]  

 

Воробей взлетел повыше: 

Видно всѐ с высокой крыши.  

 

Волков бояться – в лес не ходить.  

 

Слово не воробей, вылетит – не 

поймаешь.  

 

 

 

 

 

 

 

[с – с’]  

 

Солнце село за селом, 

Спят синицы, сойки спят.  

Спит в реке усатый сом, 

Спят и лес, и степь, и сад.  

 

Купила Маруся 

Бусы бабусе. 

На рынке споткнулась 

Бабуся о гуся. 

Все бусы склевали 

По бусинке гуси.  

[н – н’]  

 

Динь-дон, динь-дон, 

В переулке ходит слон, 

Серый, серый, сонный слон, 

Динь-дон, динь-дон. 

 

Баиньки-баиньки, 

Купим сыну валенки. 

Наденем на ноженьки, 

Пустим по дороженьке, 

Будет наш сынок ходить, 

Будет валенки носить.  

 

 

 


